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位于西溪街道的保俶花园建于上世纪

80 年代初，有 6 幢居民楼，123 户居民。小

区停车位 20 个，但小区的车辆有 60 多辆，

车位不固定，先到先停。老旧小区停车难

问题，是个“老大难”了。

针对停车难问题，保俶花园小区业之家

党支部通过“九长制”基层管理模式，发挥楼

道长、网格长自治效力,结合党建共建协议，

形成企事业单位片长管理责任头衔，充分发

挥区域管理一体化效能，与小区隔壁的浙江

省总工会干部学校达成协议，进行错峰停

车，通过党员志愿者们向 123 户居民宣传

沟通，所有小区居民达成一致意见，最终实

行了保俶花园小区无车化管理。

小区业之家党支部在文教社区党委的

牵头下共同参与小区治理，为居民提供多

层次服务，实现共治共享。通过每月10日

左右召开小区党组织议事协商会，会后公

示的“问题、资源、需求”三张清单，以及在

次月的议事协商会议上对问题解决评价，

形成议事直播—清单公示—满意度测评这

一“链式”运作方式，让问题的搜集和办理

形成了闭环管理。自启动小区党建“九长

制”以来，小区电动自行车统一停放、车库

改造等多件民生实事得到推进。

通讯员 陆宣伊

“九长制”解决停车难 老小区焕发新活力

要不要来个
“结婚冷静期”

作为中国法制史上集大成的民法典，在婚姻家事法律中还是有很多

变化的，比如增加了离婚冷静期，比如婚内财产分割，还有过错方财产少

分或者不分，还有增加对无过错方的救济等等。其中，因为离婚冷静期在

程序上有了最为“明确”的改变，所以议论声音也比较多。

“都要离婚了还要冷静期吗？”这是杭州黄姑娘听到这个消息的第一

反应。

黄小姐今年 28 岁，还未迈入婚姻。对于离婚“冷静期”，她更建议来

一个“结婚冷静期”。“万一以后两个人过不下去了想分开，可一方在‘冷静

期’突然反悔，那不就要一直耗着，那怎么办？既然这样，不如设一个结婚

‘冷静期’，让热恋中的人们都冷静下来认真思考，到底要不要结婚？适不

适合结婚？”

网友“胖胖”更加理性：我觉得要区分，有赌博，嗜酒，暴力的家庭不能

有冷静期。不然好不容易同意离婚。过几天其中一方又想反悔怎么办？

自己经历过那种痛苦，所以完全觉得离婚是一种解脱。还好当时没设冷

静期。不然生活是一眼望不到尽头的绝望。

蔡先生的家庭刚进入“三人世界”。他认为，离婚“冷静期”制度，让一

部分冲动离婚的夫妻能够真正思考婚姻的意义：还能不能继续过？要不

要就此分别？“对一些年轻夫妻，性格急脾气大的，能在关键时刻让两人想

清楚想明白，婚姻不是儿戏。”

“人间清欢”则对离婚冷静期很赞成。

他认为结婚不能有冷静期，甜甜蜜蜜去结婚，还要弄个冷静期，多尴

尬？“既然都决定结婚了，必是经过长期准备，社会充分尊重你的决定。但

离婚是伤感的，负面的，需要冷静，避免只是一时冲动而后悔，予以挽留的

机会。我很赞成这个30天的冷静期。”

本报讯 垃圾分类扮靓美丽乡

村。今年以来，杭州西湖区留下街道

探索建立党建引领垃圾分类新机制，

推广“桶边督导员+二四垃圾分类

法”，通过支部牵头、党员带头、群众

参与，改变过去“苍蝇与蜜蜂齐飞，花

香伴腐臭入鼻”的尴尬局面。

今年 9 月份，杨家牌楼社区党委

接到登山爱好者反映，村内山林中有

环境卫生问题，游玩体验不佳。社区

党支部经内部讨论和党员群众大会

商议后，决定把垃圾分类工作带进

“山林”。社区党支部先后召开专题

会 17 次，发放指导宣传单 2000 余

份，同时为社区每户居民都发放绿、

灰两色垃圾箱，一户户进行分类指

导。

“最开始大家都图方便，不太乐

意进行垃圾分类。”党员沈小丽说，后

来党支部以党员户为中心建立网格

点，实行“片区管理责任制”，对垃圾

分类实行网格化管理。党员带头做

好垃圾分类的同时，还指导、监督所

联系农户的垃圾分类工作，效果就越

来越好了。

诸敏芳 李卢艺

党建助推垃圾分类，“留下”美丽幸福生活党建助推垃圾分类，“留下”美丽幸福生活

本报记者 肖菁 记者 吴崇远

《中华人民共和国民法典》将于2021年1月1日起实施，也就是说，一

直被热议的离婚冷静期就要实施了。1月1日后，夫妻到民政局去离婚，并

不能马上拿到离婚证，他们必须经过一个月（30天）的考虑期。这样一来，

民政部门的离婚程序会变成什么样？网友怎么说？婚姻家事律师怎么

看？这两天，关于离婚“冷静期”的消息冲上热搜。

12月7日，钱江晚报小时新闻记者分头采访了多位网友、律师、家庭

婚姻指导师等，大家对这件事的看法，真是五花八门。

下月起离婚要“30天冷静期”了

对民法典的这条新规，议论声一片：

冷静之后
婚姻能得到拯救吗

此举并不会
降低离婚率

杭州婚姻家庭咨询师胡一萍从业多年，对这个离婚30天“冷静期”制度，她认

为在一定程度上可以减少一方或双方冲动离婚的可能，但并不会降低离婚率。

“一般来说，夫妻双方去民政局办理离婚手续，大部分在生活中已发生过

多次冲突，双方也没有办法解决。他们大部分已经经过冷静和慎重考虑。设

置‘冷静期’的初心是想让夫妻双方再‘仔细想想’来寻找解决婚姻冲突的办

法。在这个阶段，夫妻双方可以请专业人士进行婚姻咨询和心理辅导，让‘冷

静期’真正‘冷静’。”胡一萍觉得，实行离婚“冷静期”更重要的，是夫妻双方在

30天内可以得到一些诸如婚姻评估、法律解读等服务。

胡一萍告诉钱江晚报小时新闻记者，这段时间，前来找她咨询婚姻关系的

夫妻比起以往有所增加。“大部分都是一方对婚姻不满，另一方又不想离。”每

个家庭都有不同的烦恼，“有怀疑出轨的，有性格不合的，年轻夫妻离婚的还有

一个主要原因就是：生完孩子后对角色转变不适应。”

有网友提到，离婚“冷静期”会不会给一些不想离婚的人钻了空子，比如当

出现家暴、出轨等情况时，会不会对另一方造成更大的困扰？

胡一萍说，这个问题，民政部12月4日就作出回应了：“冷静期”只适用于

夫妻双方自愿的协议离婚，对于有家暴情形的，当事人可以向法院提起诉讼，

诉讼离婚并没有“冷静期”的规定。

去法院调解离婚的
会多起来

“我从一家媒体上看到过一组数据，根据他们的统计，从 1987 年到 2017

年，离婚率由 0.55%上升至 3.2%，31 年里，除了 1998 年、1999 年和 2002 年相

比前一年的离婚率下降之外，其余年份离婚率都是增长。其中绝大多数夫妻

是在民政局协议离婚的。2019年，民政离婚415.4万对。”

浙江省法学会婚姻法学研究会会长、浙江乾衡律师事务所主任、浙江省民

法典普法讲师团讲师柯直说，离婚冷静期制度的本意是让夫妻双方更为慎重。

“我们也注意到在这个法律出台后，很多人的议论，比如有家暴有赌博，好

不容易他肯离了，万一一冷静他又反悔了那怎么办。”柯直说，可以预见的是，

今后去法院调解离婚的夫妻会增加。

“从法律角度上来说，在民政部门协议离婚后，如果事后对当时双方离婚

协议中约定的财产分割等事项，出现一方不配合履行的情况，那么当事人只能

到法院去重新提起诉讼，要求对方履约。而如果是在法院调解离婚的，一般在

法院的主持下，双方达成协议，法院会制作调解书要求双方即刻签字。调解书

中对财产的分配等具有强制力，如果一方不履约，另一方可以凭借调解书直接

向法院申请强制执行。”

柯直告诉记者，其实在国外，男女双方离婚、甚至是分居协议都是通过法

院的，比如在财产分配上达成分配，以及约定一方对子女的探视时间等。

你觉得有必要设冷静期吗？离婚和结婚，哪个更需要冷静期？欢迎扫左

边二维码，在相关新闻下留言，期待你的“神评论”。
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